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REALIZADA EM 05/12/2015. 2 

 3 

Aos cinco dias do mês de dezembro de dois mil e quinze, com início às 09 horas, 4 

realizou-se a 59ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 

Região (MG), tendo como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, 6 

Conselheiro Vice-presidente Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira 7 

Marília de Oliveira e Conselheira Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias. 8 

Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, 9 

Celso Renato, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, 10 

Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 11 

Caldas, Marília de Oliveira e Roberto Chateaubriand Domingues e os Conselheiros 12 

Suplentes: Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane Sueley de Souza 13 

Pimenta, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza Almeida Granha Nogueira, Odila Maria 14 

Fernandes Braga e Stela Maris Bretas Souza. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi 15 

verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes totalizando 10, tendo o 16 

Plenário elevado à condição de Conselheiros Efetivos presentes, as Conselheiras 17 

Dalcira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Madalena Luiz Tolentino, Maria 18 

Tereza Almeida Granha Nogueira e Odila Maria Fernandes Braga. Justificativas de 19 

ausência: André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Elaine Maria 20 

do Carmo Zanola Dias, Eliane de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas 21 

Tameirão, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida Silveira, Marisa Estela Sanabria 22 

Bourman, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Túlio Louchard Picinini Teixeira justificaram 23 

ausência. Assuntos tratados: CREPOP: 1) Reunião Nacional do CREPOP: A 24 

Conselheira Cláudia Natividade informou que foi apresentado o novo coordenador 25 

nacional do CREPOP Paulo Roberto de Camargo (CRPSP14.400), docente e 26 

pesquisador com experiência na área de Políticas Públicas e como Técnica Nacional a  27 

pesquisadora em Psicologia, Soraya Souza de Andrade. Foi discutida uma proposta de 28 

Minuta de Nota Técnica sobre Direitos Sexuais e reprodutivos, esclareceu que não será 29 

uma pesquisa sobre um serviço ou público específico exigindo uma dinâmica diferente 30 

do que foi feito até o momento no CREPOP. Com muita resistência foi aprovado que 31 

esta pesquisa não terá um recorte específico (abortamento legal, humanização do 32 

parto, violência sexual, novas técnicas de reprodução assistida, cirurgia de 33 

transgenitalização). O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand vê que esta 34 

amplitude de temas, pode fazer com que não gere um trabalho consistente. A 35 

Conselheira Cláudia Natividade levantou os cenários políticos presentes entre os CRP’s 36 

com relação ao CREPOP de deixar ser extinto e fazer uma cobrança política na 37 

próxima eleição e outra de luta para manter o CREPOP e a pesquisa que está em 38 

andamento e avalia que esta pesquisa sobre direitos sexuais e reprodutivos deve ser 39 

feita pelo CRP-04, além da publicação da Pesquisa da Saúde Pública e o relatório de 40 

pesquisa das APAC’s, enquanto ações desta atual gestão. Com relação a APAF de 41 

Dezembro de 2015 foi proposto pela Conselheira Zaira do CRP-PR que sejam 42 

discutidos os pontos do CREPOP entre elas a criação do comitê gestor para conclusão 43 

dos materiais concluídos que não foram publicados e das pesquisas que estão em 44 

andamento. O Conselheiro Marcus Macedo informou que foi solicitado pelos CRPs em 45 

reunião telefônica do CREPOP que os mesmos possam reimprimir as publicações do 46 

CREPOP e o CFP afirmou que poderiam desde que mantenha a logomarca do CFP, 47 

porém os CRP’s querem discutir na APAF o acréscimo de suas logomarcas nas 48 

publicações que forem reimpressas. Outro ponto a ser levado para a APAF é a Política 49 

Indutora do CREPOP, ressaltando que nem todos os CRP’s tem financiamento próprio 50 

de sua equipe do CREPOP e tem muitos técnicos novos que ainda estão tomando 51 

conhecimento do trabalho. 2) Resolução de atendimento de mulheres trans vítimas de 52 



violência doméstica: A Conselheira Cláudia Natividade informou que o CRP-16 está 53 

propondo a discussão para a APAF proposta de Resolução de atendimento de 54 

mulheres vítimas de violência doméstica. O Conselheiro Presidente Roberto 55 

Chateaubriand esclareceu o enfoque da pauta ressaltando que se trata de atendimento 56 

a mulheres trans vítimas de violência doméstica, tendo em vista a dificuldade de 57 

reconhecimento de seu gênero em delegacia especializada, sendo negado o direito e 58 

encaminhado para outra delegacia. GT de Diversidade Sexual: 1) I Seminário Mineiro 59 

de Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual: A Conselheira Dalcira Ferrão ressaltou 60 

que a temática psicologia, gênero e diversidade sexual está em discussão tendo grande 61 

repercussão e pensando nisto o GT de Diversidade Sexual propôs a realização do I 62 

Seminário de Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual previsto para acontecer nos dias 63 

15 e 16/04/2016 ou 20 e 21/05/2016. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 64 

sugeriu a realização deste Seminário como Pré COREP levantando propostas para o 65 

COREP. Neste sentido a data proposta deveria ser alterada para 08 e 09/04/2016. A 66 

Conselheira Dalcira Ferrão apresentou a proposta de programação do evento. A 67 

Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira solicitou revisar a quantidade de palestrantes 68 

de outros estados visando reduzir custos do evento. O Conselheiro Presidente Roberto 69 

Chateaubriand sugeriu retirar a mesa sobre o despatologização das sexualidades e 70 

gênero, devido a mesma já estar contemplada nas discussões da outra mesa. Como 71 

encaminhamento ficou definido que em cada mesa após a apresentação pelos 72 

palestrantes, será aberto para debate e levantar propostas e ao final do evento fazer a 73 

consolidação das mesmas. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a realização do “I 74 

Seminário Mineiro de Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual” como atividade do Pré 75 

COREP nos dias 08 e 09/04/2016. Aprovou a arte do evento e solicitou a Conselheira 76 

Dalcira Ferrão revisar a programação e custos e encaminhar para a Diretoria. 2) Dia da 77 

Visibilidade Travesti e Trans em Janeiro/2016: A Conselheira Dalcira Ferrão propôs a 78 

realização de atividade no CRP-04 em Comemoração ao dia da Visibilidade Travesti e 79 

Trans em Janeiro/2016, uma das propostas foi a organização de Sessão Comentada do 80 

documentário Transfobias ou Paris em Chamas e abertura para debate com 81 

convidados. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a realização da Sessão Comentada 82 

a ser realizada no mês de janeiro/2016. 3) Eventos Preparatórios: A Conselheira 83 

Dalcira Ferrão propôs a realização de eventos preparatórios com a temática 84 

diversidade sexual e entre os assuntos sugeridos ficou definido que para o mês de 85 

fevereiro/2016 seja discutido o tema “Travestilidade e Transfeminismo na perspectiva 86 

da Despatologização” e no mês de março/2016 o tema  “Sistema Judicial e homem 87 

trans”. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a realização dos eventos preparatórios e 88 

solicitou que a Conselheira Dalcira Ferrão apresente a proposta de nomes e custos 89 

para a Diretoria. 4) Aprovação da moção da Conferência Municipal LGBT: A 90 

Conselheira Dalcira Ferrão informou que foi encaminhado ao CRP-04 moção da 91 

Conferência Municipal de Direitos Humanos e Cidadania de Lésbicas, Gays, 92 

Bissexuais, Travestis e Transexuais de Belo Horizonte realizada nos dias 18 e 19  de 93 

setembro de 2015 com o tema “Pela concretização de políticas públicas: reconhecendo 94 

direitos e enfrentando a lesbo-homo-bi-transfobia”. A moção recomenda aos órgãos 95 

competentes a despatologização das identidades trans. Neste sentido a Conselheira 96 

Dalcira Ferrão solicitou proposta de encaminhamento. Deliberação: O XIV Plenário 97 

deliberou por publicizar a posição do CRP-04 em relação a identidades trans no site do 98 

CRP-04. 5) Vídeo institucional sobre despatologização das identidades trans: A 99 

Conselheira Dalcira Ferrão propôs a criação de um vídeo institucional com falas de 100 

profissionais e do próprio Conselho sobre a despatologização das identidades trans e 101 

elaborar uma Resolução para orientar os psicólogos sobre a prática com identidades 102 

trans. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand lembrou que Resolução 103 



disciplinando a atuação profissional é feita pelo CFP e sugeriu uma nota técnica. 104 

Quanto a criação do vídeo, solicitou que a Conselheira Dalcira Ferrão traga mais 105 

elementos como duração, custos para que a Gerência de Comunicação possa orçar 106 

com as empresas, uma vez que é necessário 3 orçamentos. Deliberação: O XIV 107 

Plenário deliberou por solicitar a Conselheira Dalcira Ferrão formalizar à Diretoria mais 108 

a proposta do vídeo institucional. COE: O Conselheiro Délcio Fernando apresentou os 109 

seguintes pontos: Pontos de Pauta: Assuntos tratados: 1) Processo 020/11: Foi 110 

comunicado ao Plenário quanto ao prazo esgotado para o ingresso do pedido de 111 

reconsideração apresentado pelo psicólogo processado. Apresentado também, o 112 

despacho da Comissão de Ética considerando que o pedido de reconsideração é 113 

intempestivo. Encaminhado ao Plenário para conhecimento e decisão. Antes da 114 

apresentação do ponto a Conselheira Deborah Akerman se retirou da sala, retornando 115 

após o fim da discussão do Processo. Deliberação: O Plenário, em reunião, após ter 116 

ciência do despacho da Comissão de Ética de fl. 364, verificou que o pedido de 117 

reconsideração apresentado pelo psicólogo denunciado não respeitou o prazo previsto 118 

no Código de Processamento Disciplinar. Portanto, uma vez que o pedido de 119 

reconsideração foi apresentado além do prazo previsto, o Plenário decidiu por não 120 

acolher o pedido de reconsideração já que é intempestivo. Assim, fica mantida a 121 

decisão anterior do Plenário, quanto à instauração do processo disciplinar ético. O 122 

Plenário aprovou com 12 (doze) votos a favor. Dar ciência às partes. 2) Processo 123 

006/13: Apresentação do relatório pelo Conselheiro Marcus Macedo da Silva, 124 

indeferindo o pedido de reconsideração apresentado pela psicóloga processada. 125 

Deliberação: O Plenário aprovou com 13 (treze) votos a favor, 01 (uma) abstenção. 126 

Dar ciência às partes. 3) Representação 010/14: Apresentação do relatório com 127 

proposta de exclusão liminar da denúncia. O Plenário aprovou com 10 (dez) votos a 128 

favor, 02 (dois) contra e 01 (uma) abstenção. Deliberação: dar ciência às partes. 4) 129 

Representação 004/15: Apresentação do relatório com proposta de exclusão liminar da 130 

denúncia. O Plenário aprovou com 11 (onze) votos a favor e 01 (uma) abstenção. 131 

Deliberação: dar ciência às partes. COF: 1) Evento sobre Psicologia e as Práticas 132 

Integrativas e Complementares: A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que será 133 

sistematizada a discussão ocorrida na Plenária Extraordinária de Novembro/2015 que 134 

tratou sobre a psicologia e as práticas integrativas e complementares e será pautado na 135 

Plenária Ordinária de Janeiro/2016. 2) Credenciamento de sites: A Conselheira 136 

Elizabeth Lacerda apresentou parecer aprovando o cadastro junto ao Sistema 137 

Conselhos dos sites http://www.felipedesouza.psc.br do psicólogo Felipe Luis Melo de 138 

Souza e http://www.jaquelineonline.com.br  da psicóloga Jacqueline Cássia de Oliveira. 139 

Deliberação: O XIV Plenário aprovou e assinou os pareceres. 3) Condições de 140 

trabalho dos(as) psicólos(as) no SUS, SUAS: A Conselheira Elizabeth Lacerda 141 

informou que a COF tem recebido com insistência queixas de psicólogos(as) que 142 

trabalham no SUS e SUAS das condições de trabalho desde acúmulo de função até 143 

questão salarial. Solicitou proposta de encaminhamento se continua comunicando a 144 

Diretoria para posicionamento político ou se responde diretamente passando para o 145 

PSIND-MG e orientando o psicólogo? O Conselheiro Presidente Roberto 146 

Chateaubriand colocou que o CRP-04 deve acompanhar junto com o PSIND-MG, mas 147 

sem retirar o protagonismo das entidades representativas dos trabalhadores. 148 

Deliberação: O XIV Plenário deliberou por marcar uma roda conversa conjunta PSIND-149 

MG, Comissão de Psicólogos da Saúde e Comissão de Psicologia e Política de 150 

Assistência Social juntamente com os psicólogos e gestores do SUS e SUAS. 151 

Apresentação ao plenário das principais discussões do Seminário Mineiro de Psicologia 152 

na Saúde Pública: A Conselheira Odila Braga apresentou retorno ao plenário das 153 

principais contribuições do “Seminário Mineiro de Psicologia na Saúde Pública”. A 154 



Conselheira fez breve leitura do Memorial do referido Seminário esplanando sobre os 155 

principais pontos destacados do documento disponibilizado aos(às) Conselheiros(as). 156 

Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a publicização do memorial no site 157 

do CRP-04. Posição sobre práticas com apresentação de pacientes em instituições 158 

psiquiátricas: A Conselheira Odila Braga informou que aconteceu reunião na sexta-feira 159 

04/12 da Comissão de Psicólogos da Saúde e convidados (Maria Helena – PUC-Minas, 160 

Stela Goulart - UFMG, Lecy - ABEP, Eliana Moraes – FMSM e Marcone – PSIND-MG) 161 

discutindo sobre as questões éticas sobre a prática com apresentação de pacientes em 162 

instituições psiquiátricas. A Profa. Maria Helena contextualizou na reunião que a prática 163 

com apresentação de pacientes acontece e divide opiniões entre os professores, já a 164 

Profa. Stela Goulart denunciou o encolhimento do campo de estágios no setor público e 165 

a solicitação de contrapartidas pelos gestores das instituições sejam elas públicas ou 166 

privadas às faculdades. O valor da escuta vem mascarando a questão ética, a 167 

autonomia universitária (do professor, da universidade). A Conselheira Odila Braga 168 

sugeriu como encaminhamentos da reunião: conversar com os conselhos de ética das 169 

faculdades para opinar sobre o assunto; posicionar-se contra a “entrevista 170 

psicopatológica”; publicizar a Carta Aberta da ABEP de junho/2006 sobre 171 

Psicopatologia; fazer uma carta com estas representações e outras entidades como a 172 

ABRASME, elaborar uma regulamentação sobre o assunto; fazer uma sondagem com 173 

os coordenadores de curso na reunião do dia 14/12, nas discussões sobre os estágios 174 

(não levar a posição do CRP-04 e sim escutar estes coordenadores); entrar em contato 175 

com os coordenadores municipais de Saúde Mental, e levar esta discussão para o 176 

COREP. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por manter as discussões, pela não 177 

publicação da Carta da ABEP de 2006 e fazer uma carta atualizada com os 178 

representantes das instituições envolvidas. Criação do GT de Psicologia Escolar na 179 

Subsede Sudeste: A Conselheira Eriane Pimenta informou que a partir da Oficina 180 

realizada pela Conselheira Stela Maris em Juiz de Fora suscitou o desejo por 181 

psicólogos(as) da região de discutir a temática da Psicologia Escolar na região. O 182 

Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand lembrou que as reuniões em nível local 183 

devem acontecer no horário comercial ou com a presença de Conselheiro Responsável 184 

para controle destes GTs, mas não vê problemas em ter o GT de Psicologia na 185 

Subsede, seguindo as discussões que são levantadas na Sede. Deliberação: O XIV 186 

Plenário deliberou pela criação do GT de Psicologia Escolar. Representação FETSUAS 187 

E FNTSUAS: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que a 188 

representação no Fórum dos Trabalhadores do Sistema Único de Assistência Social do 189 

Estado de Minas Gerais/FETSUAS e Fórum Nacional de Trabalhadores e 190 

Trabalhadoras do SUAS/ FNTSUAS vem sido feita pelo psicólogo Fabiano Siqueira e 191 

nos últimos dias vem sendo questionada por diversas pessoas que vem relatando 192 

situações envolvendo o psicólogo. Ponderou que a representação dele veio enquanto 193 

trabalhador do SUAS, porém ora ele se apresenta institucionalmente como 194 

representação do CRP-04, ora como trabalhador e fazendo críticas a várias instituições 195 

entre elas o CRP-04. A Conselheira Deborah Akerman esclareceu que o CRESS está 196 

querendo enfraquecer o FETSUAS, tentando fazer a desmobilização da política pública 197 

e por causa deste momento político vivenciado e todo o histórico de luta pela sua 198 

criação ressaltou a importância do CRP-04 estar na coordenação do FETSUAS-MG e 199 

propôs articular com o PSIND-MG a indicação de um nome de representante do 200 

sindicato para participar das reuniões do FNTSUAS. O Conselheiro Presidente Roberto 201 

Chateaubriand questionou a independência do psicólogo em sua representação. A 202 

Conselheira Deborah Akerman sugeriu a indicação do nome da Conselheira Érica 203 

Andrade como titular e do psicólogo Fabiano Siqueira como suplente na coordenação 204 

do FETSUAS-MG. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por indicar a Conselheira 205 



Érica Andrade na condição de titular e o Fabiano Siqueira na condição de suplente 206 

como representante da FETSUAS. Reunião COMPAS: A Conselheira Deborah 207 

Akerman informou que ocorreu a 3ª Reunião Plena da Comissão Nacional de 208 

Psicologia na Assistência Social (COMPAS) no dia 28/11/2015 em Brasília-DF e que a 209 

reunião foi boa, tiveram 3 reuniões anteriores por skype com as referências de São 210 

Paulo, Rio de Janeiro e Espírito Santo, para discutir se valeria participar das reuniões 211 

nacionais, e decidiu-se por participar. Em uma das reuniões o CRP-SP sugeriu fazer 212 

ações conjuntas da região Sudeste como encontros e ações regionais. Antes da 213 

reunião do COMPAS, aconteceu uma reunião na sexta-feira 27/11/2015 e fecharam 214 

estas ações conjuntas. Para iniciar foi pensado em um CRP participar dos eventos de 215 

outros CRP. No dia 15/11 acontecerá uma Mostra Metropolitana de Prática de 216 

Psicologia na Assistência Social em São Paulo, promovido pelo CRP-SP e a Comissão 217 

de Psicologia e Políticas de Assistência Social indicou a psicóloga Maria Júlia para 218 

participar. Para tanto é necessário o custeio de diária e passagem aérea para enviar 219 

representante. Em relação a Reunião da COMPAS, foi lido e aprovado um documento 220 

de orientação sobre elaboração de documentos que deverá ser levado para a APAF de 221 

Dezembro/2015, tirou-se um calendário anual para as reuniões de 2016. Deliberação: 222 

O XIV Plenário aprovou a participação do CRP-04 em atividades em outros CRPs da 223 

Região Sudeste que envolvamdo SUAS. Reforma da Sede: O Conselheiro Presidente 224 

Roberto Chateaubriand informou que o Contador José Silvério analisando os 225 

documentos relativos a licitação da reforma da sede observou algumas situações e 226 

julgou importante sanar, antes de dar andamento ao processo e propôs verificar em 227 

outras instituições como foi feito. Diante disto estão suspensas as atividades da 228 

Reforma da Sede. Em Janeiro/2016 acontecerá uma reunião da Comissão da Reforma 229 

da Sede onde será apresentado pelo funcionário José Silvério as especificações que 230 

ele levantará junto a estas instituições, buscando sanar estas situações levantadas, 231 

evitando assim questionamentos futuros. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 232 

reunião, e eu, Marília de Oliveira, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 233 

assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 05 de dezembro de 2015. 234 
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